

## Manifeste pour une prévention précoce vivante, humaine et engagée

“Chaque euro investi dans la prévention précoce permet d’en éviter treize en réparations futures des inégalités”

Pr James Heckman, prix Nobel d’économie, 2000<sup>1</sup>

« Les 1000 premiers jours : là où tout commence, là où tout peut changer »

Alors que les violences explosent dans nos écoles, que les armes remplacent les mots, que les écrans s’interposent entre les enfants et les adultes, une question s’impose à nous toutes et tous :

### À quel moment avons-nous cessé de croire à la prévention ?

Et surtout : à quel moment avons-nous cessé d’investir là où tout commence — dans les premières années de la vie ?

Nous, professionnels de terrain, chercheurs, associations, élus et citoyens engagés, refusons que la prévention précoce soit réduite à un slogan creux ou à un dispositif hors-sol.

Nous refusons en particulier que les *Maisons des 1000 Premiers Jours*®, conçues comme des lieux vivants d’écoute, de soutien, de coordination entre soignants, éducateurs, travailleurs sociaux et familles, soient vidées de leur sens par une approche descendante, administrative, désincarnée.

Depuis la *Commission des 1000 premiers jours*, la Fédération *Ensemble pour la petite enfance* agit comme force motrice pour faire exister une prévention précoce vivante, humaine et cohérente dans tous les territoires. Reconnue comme référente nationale sur ces sujets, dotée d’une expertise internationale et membre actif de la coalition mondiale pour l’éducation à l’UNESCO, elle a initié et structuré le déploiement des *Maisons des 1000 Premiers Jours*® en métropole comme en Outre-mer.

À travers un cahier des charges exigeant, une formation innovante de plus de 100 facilitateurs à la pair-aidance, aux connaissances fondamentales des 1000 premiers jours et à un dispositif de mesure d’impact à l’échelle nationale, elle garantit aujourd’hui la qualité et la pérennité de cette dynamique. Plus encore, elle fédère concrètement des acteurs très divers autour d’un socle commun : remettre l’enfant et ses parents au cœur de notre responsabilité collective. Ce manifeste s’inscrit dans cette continuité. Il en est à la fois l’expression politique, l’appel citoyen et l’invitation à changer d’échelle.

Mettre en place un service public de la petite enfance, ce n’est pas faire de l’idéologie.

C’est affirmer une évidence : **tout commence avant trois ans.**

C’est dans ces 1000 premiers jours que se construit l’attachement, les compétences sociales, que se forge la confiance – ou l’insécurité.

C’est dans ces gestes minuscules du quotidien, dans la reconnaissance, la parole, la présence, que se prépare la paix sociale de demain.

---

<sup>1</sup> <https://heckmanequation.org/>

Prévenir, c'est commencer tôt. C'est soutenir les parents sans les juger. C'est leur donner les moyens d'éduquer avec confiance. C'est créer, dans chaque quartier, un lieu humain, chaleureux, accessible, où ils peuvent se rencontrer, dialoguer, souffler.

### **Nous avons besoin d'un État qui entende et qui travaille avec nous.**

Un État qui écoute avant que tout dérape.

Un État qui fasse confiance aux professionnels de terrain, aux associations qui innovent chaque jour avec si peu de moyens.

Un État qui soutienne des écosystèmes vivants, pas des machines à guichets.

Les *Maisons des 1000 Premiers Jours*® ne sont pas des cases dans un tableau Excel.

Elles sont des lieux d'alliance, d'attention, de coordination souple et concrète entre tous ceux qui prennent soin des enfants et de leurs parents.

Ce modèle humain, agile, profondément ancré dans les territoires, doit être soutenu, amplifié, protégé.

Nous savons combien c'est utile.

Des initiatives comme « *Accompagne-moi ! Avec Pilou et Filou* », portées dans de nombreux lieux d'accueil de jeunes enfants, montrent qu'on peut encourager l'empathie dès le plus jeune âge. Grâce à des outils pédagogiques simples, les enfants apprennent à identifier les émotions, respecter un cadre sans violence et à coopérer. C'est une pédagogie du lien, de l'altérité, de la prévention en actes.

Il n'est jamais trop tard. Mais il y a urgence.

### **Ce que les chiffres disent, sans détour :**

- La France se classe 27<sup>e</sup> sur 35 pays de l'OCDE en termes de qualification des professionnels de la petite enfance. <sup>2</sup>
- Une femme meurt tous les 4 jours de causes liées à la maternité.<sup>3</sup>
- 1 enfant sur 250 meurt avant 1 an en France, pays qui reprend le chemin du 19<sup>e</sup> siècle. <sup>4</sup>
- Seule une femme enceinte sur trois bénéficie de l'entretien prénatal précoce pourtant obligatoire. <sup>5</sup>
- Près d'un tiers d'entre elles disent n'avoir que peu ou pas de proches à solliciter. <sup>6</sup>
- La natalité a encore chuté : 663 000 naissances, un recul de 2,2 % soit le niveau le plus bas depuis la Seconde Guerre mondiale. L'indice conjoncturel de fécondité s'établit à 1,62 enfant par femme.

<sup>2</sup> OCDE, *Petite enfance, grands défis III*, 2012

<sup>3</sup> Inserm & Santé publique France, 2018

<sup>4</sup> Insee 2024

<sup>5</sup> Enquête Nationale Périnatale 2021

<sup>6</sup> Enquête Nationale Périnatale 2021

<sup>7</sup> Insee, bilan démographique 2024

**Ce que nous demandons est simple :**

Reconnaître que la prévention précoce est un levier stratégique de justice sociale, de santé relationnelle et de sécurité collective.

Protéger et développer les *Maisons des 1000 Premiers Jours*® comme un maillage national de lieux humains, accessibles, transversaux, accompagnées par la Fédération.

Donner aux professionnels, aux familles, aux associations, les moyens d’agir ensemble.

Faire de la prévention précoce non pas une variable d’ajustement, mais un pilier de notre politique de cohésion nationale.

Parce que prévenir, c’est croire à l’humain.

Parce qu’il est temps d’agir à la racine.

Parce qu’il ne peut plus y avoir de société apaisée si l’on continue à abandonner là où tout commence.

Signez. Rejoignez. Transmettez.

**Manifeste soutenu par le Dr Boris Cyrulnik, initié par la Fédération Ensemble pour la Petite Enfance et son Conseil d’administration.**

**Nathalie Casso-Vicarini**

*Fondatrice et Déléguée générale*



**Rudolph Hidalgo**

*Président du Conseil d’administration, pour  
l’ensemble des membres du CA*

